

Diario de Burgos

Año LII. / N.º 15.788 / Domingo 4 de Enero de 1942 / Tel. 2015 / Apartado 46 / 25 céntimos

LA GUERRA

EL PASADO AÑO el que ahora empieza

El año 1941 que ha terminado se caracterizó por la amplitud durante él, ha adquirido la guerra, con la entrada en ella de unos contendientes y la extensión enorme de los territorios a alcanza la acción bélica.

Empezó por los Balcanes, donde Inglaterra consiguió que dos naciones, Yugoslavia y Grecia, se hicieran tan incautas que se presentaran al juego inglés de buscar a manía un segundo frente que distrajera fuerzas, a la vez que abría un portillo en el continente que pudiera servir para un ataque de flanco.

Pocas semanas los alemanes habían hecho trizas de Yugoslavia, el ejército servio caía prisionero, Grecia era ocupada, la puertal de Europa se cerraba y a canto y aun se ponía un cinel en Creta, que privaba a la flota británica del dominio del Mediterráneo oriental, y del acceso al Mar Negro.

En Junio se descubre el magno proyecto soviético de invasión de Europa en connivencia con la Gran Bretaña, para lo que tenía preparado con la mayor reserva el ejército más formidable que han visto los siglos.

El ejército germano, en una violenta ofensiva, destruyó los planes bolcheviques, rechazando a los soviets y formando un muro de seguridad europea, tras el terrible invierno que impidió proseguir las victoriosas operaciones.

Al último, el año ha terminado con la ruptura de las hostilidades entre el Japon y las dos potencias anglosajonas, con lo que la guerra ha adquirido unas dimensiones desmesuradas, abarcando todos los continentes y cadenas las naciones. Ahora ya se puede llamar guerra mundial, mayor motivo que a la de 1914-18.

Adelante, pocas más compliaciones son de temer, pues ya las quedan rincones en la Tierra donde no lleguen las repercusiones de la contienda ni países que hayan tomado partido. Los conflictos han terminado su curso, ahora serán solas las armas que han de luchar y preparar el camino para la paz.

Lo que es que, por ahora, ésta no se vislumbra el desarrollo de las operaciones en el curso del presente año 1942. Alemania, y con el continente europeo entero, ha adquirido una posición estratégica tal, que es inatacable por las partes.

Al final de la parte del año aprovechada para operaciones militares, se emplearán los ejércitos germanos en terminar la destrucción de las fuerzas armadas rusas, contra la ofensiva en aquel inmenso territorio y anoderarse de los yacimientos petrolíferos del Cáucaso.

En el Extremo Oriente el Japon, con la abundancia de medios que está dando pruebas, de que sus enemigos reaccionen a la altura de elementos y de capacidad de desbaratar va su plan de guerra, que consiste en anoderarse de todas las bases que puede conseguir de nuevo a las escuadras y mantenerlas en posición de guerra que existan en el océano.

En las materias primas y elementos que le faltaban para proseguir indefinidamente la guerra. Tras la ocupación de Hong Kong, Filipinas, Singapur y Borneo, Guam y Wake, vendrá la de Sumatra, Java y Célebes, con lo que habrá expulsado de sus alrededores a todos los europeos y americanos indeseables que se le habían acercado con el fin de asfixiarle económicamente, y se habrá rodeado de un cinturón defensivo imposible de romper por muchas que sean las fuerzas que Roosevelt prepare, ya que le protege la inmensidad del Océano.

mentos que le faltaban para proseguir indefinidamente la guerra. Tras la ocupación de Hong Kong, Filipinas, Singapur y Borneo, Guam y Wake, vendrá la de Sumatra, Java y Célebes, con lo que habrá expulsado de sus alrededores a todos los europeos y americanos indeseables que se le habían acercado con el fin de asfixiarle económicamente, y se habrá rodeado de un cinturón defensivo imposible de romper por muchas que sean las fuerzas que Roosevelt prepare, ya que le protege la inmensidad del Océano.

NUEVOS FRACASOS — BOLCHEVIQUES

Se combate bajo una temperatura glacial

Estocolmo.— Dos nuevas compañías de voluntarios suecos para combatir en el ejército finlandés contra la URSS van a ser organizadas próximamente en Estocolmo con los soldados del batallón repatriado después de varios meses de campaña. En efecto, de los efectivos de dicha unidad, 175 hombres se han alistado por segunda vez, y además se han presentado más voluntarios en la oficina de reclutamiento.—Efe.

Berlín.—Bajo una temperatura glacial, las tropas soviéticas del sector central del frente del Este han continuado sus ataques contra las líneas alemanas, pero sin conseguir ningún resultado positivo. Así lo anuncia una ampliación al comunicado oficial de guerra, en la que se añade que los soldados del Reich opusieron una resistencia tenacísima al enemigo, al que rechazaron una vez más. Los intentos más fuertes fueron realizados por los bolcheviques contra las posiciones defendidas por una división blindada alemana. Los rusos emplearon en su ataque grandes contingentes de infantería apoyados por artillería y tanques, pero a pesar de todo, fueron contraatacados eficazmente y se vieron obligados a replegarse, no sin haber sufrido grandes pérdidas, tanto en hombres como en material. Numerosos cadáveres de soldados soviéticos yacían sobre el campo de batalla nevado cuando el adversario, al llegar la noche, abandonó definitivamente sus tentativas.—Efe.

Kong, Filipinas, Singapur y Borneo, Guam y Wake, vendrá la de Sumatra, Java y Célebes, con lo que habrá expulsado de sus alrededores a todos los europeos y americanos indeseables que se le habían acercado con el fin de asfixiarle económicamente, y se habrá rodeado de un cinturón defensivo imposible de romper por muchas que sean las fuerzas que Roosevelt prepare, ya que le protege la inmensidad del Océano.

Una vez que adquiera esta segura posición, análoga a la que en el continente europeo ocupa Alemania, podrá empezar la acción ofensiva, si ello entra en sus planes o la conducta de sus enemigos le obliga a ello. Esta acción podrá desarrollarse contra la India, Australia o las mismas costas norteamericanas. Acaso si los soviets dan motivo para ello, supriman el espionaje ruso de Wladivostok, tan molesto y tan peligroso.

Las potencias anglosajonas están inermes e inactivas y bastante harán con defenderse en el Atlántico de los ataques submarinos y aéreos a los convoyes, tan necesarios para la vida de las islas británicas.

Queda por tratar el Mediterráneo y el Norte de Africa, donde la balanza se inclina tan pronto de un lado como del otro. No es fácil predecir cómo se desarrollarán los acontecimientos en esta parte del planeta, pero es éste un teatro secundario en que no es de creer que se llegue a una acción de importancia decisiva. Únicamente si los ingleses ocuparan toda la Tripolitania y se introdujeran en las colonias francesas, o si las fuerzas del Eje invadieran Egipto y llegasen al Canal de Suez, cosas ambas poco verosímiles, tendrían estas operaciones un efecto trascendental en el conjunto de la guerra.

PARA BELLUM

Un crucero, dos destructores y un auxiliar británicos han sido hundidos

Dos de esas unidades lo fueron cuando escoltaban un convoy

Alejandro. — Oficialmente se anuncia que el crucero británico "Neptune", de 5.500 toneladas, ha sido hundido en el Mediterráneo. Por otra parte el destructor inglés "Kandahar" ha resultado averiado al chocar con una mina.

Londres.—El crucero "Neptune", cuyo hundimiento ha sido anunciado por el Almirantazgo, era el décimo buque de este nombre en la escuadra británica y había entrado en servicio en 1934. Su desplazamiento era de siete mil toneladas y su armamento de ocho cañones de seis pulgadas, ocho de la D. C. A. de cuatro pulgadas y ocho tubos lanzatorpedos. Su tripulación era de 550 hombres y disponía de dos catapultas para aviones.

En Agosto de 1936, el "Neptune" estuvo en Kiel para hacer entrega a Alemania de la campana del acorazado "Hindenburg", hundido en Scapa Flow al terminar la pasada guerra, en respuesta a la entrega por Alemania de los tambores del regimiento escocés "Gordon Highlanders", que fueron capturados por los alemanes al comienzo de la campaña de Bélgica, en Finlandes, el año 1914.

El "Kandahar" era un destructor tipo "K" lanzado en 1939. Desplazaba 1.695 toneladas y su tripulación era de 183 hombres. Su armamento lo constituían seis cañones de 4,7 pulgadas y diez tubos lanzatorpedos de 21 pulgadas. Alcanzaba una velocidad máxima de 36 nudos.—Efe.

Tokio. — Un avión japonés de bombardeo ha hundido en aguas de Polinesia a un mercante norteamericano, según comunican de Saigón.—Efe.

Londres.—El Almirantazgo publica el siguiente comunicado: "Semana tras semana siguen llegando a nuestras costas los convoyes que traen de ultramar los abasteci-

mientos vitales para la guerra. Entre los llegados recientemente figura uno que fué objeto de un ataque excepcionalmente fuerte y sostenido por parte de submarinos y aviones enemigos de gran radio de acción. Más del 90 por 100 del tonelaje de este convoy pudo, sin embargo, arribar indemne a puerto, y las unidades que lo escoltaban ocasionaron serias pérdidas al enemigo. Se sabe que, por lo menos, tres de los submarinos atacantes fueron hundidos y sus tripulantes cayeron prisioneros. Además, fueron derribados dos aviones Focke-Wulf, que cayeron al mar, y otro resultó tan gravemente averiado que probablemente no pudo regresar a su base. A pesar de todo, el paso del convoy y el quebranto infligido al adversario no se lograron sin pérdidas. El Almirantazgo lamenta tener que anunciar el hundimiento del destructor "Stanley", que formaba parte del grupo cedido a la Gran Bretaña por los Estados Unidos, y del buque auxiliar "Audacity". El convoy estaba formado por más de 30 barcos mercantiles dirigidos por el vicealmirante Raymond Fitzmaurice.

En el curso de todos los ataques y contraataques, que duraron cinco días y cinco noches, solamente fueron hundidos dos barcos de los 30 que componían el convoy. El desplazamiento total de estos dos barcos era de 6.193 toneladas. Los comunicados alemanes, que han dado gran importancia a este ataque lo mismo el primer día que los siguientes, afirman, sin embargo, que fueron hundidos nueve mercantes con un desplazamiento total de 37.000 toneladas, y dos más averiados, sin contar las unidades de escolta destruidas. Como se ve, estas cifras constituyen una exageración de más de 600 por 100, lo que puede indicar el grado de desilusión del enemigo a causa de las serias pérdidas que sufrió como resultado de nuestros contraataques, bien planeados y resueltos".—Efe.

Hoy efectuará su entrada en Manila el grueso de las tropas japonesas

¿Está encerrada en Cavite la flota americana destinada a la defensa de Filipinas?

LAS FUERZAS QUE DEFENDEN LAS ISLAS FILIPINAS

Londres.—El general Mac Arthur, que dirige la defensa de las islas filipinas, tiene a sus órdenes seis mil soldados yanquis, 12.000 "ojeadores" filipinos, 20.000 soldados regulares, también filipinos, y unos 100.000 reservistas entrenados durante cinco meses, tiempo pequeño, según el redactor militar de la Agencia Reuter, para una misión tan trascendental como la que hoy desempeña, pero dotados de buen espíritu combativo.

Añade que los japoneses poseen una incontestable superioridad aérea y que los fuertes de la isla Corregidor, aunque muy bien cons-truidos, habrán de demostrar ahora que son capaces de resistir un asedio sostenido a muy poca distancia bajo la acción casi continua de una buena aviación de bombardeo de todos los tipos.—Efe.

COMUNICADO DE GUERRA NORTEAMERICANO

Washington. — Comunicado del departamento de Guerra: "Las tropas norteamericanas y filipinas continúan combatiendo al Norte y N. O. de Manila. Los ataques enemigos crecen en intensidad por momentos. En los demás teatros de la guerra, no se han registrado operaciones de importancia".—Efe.

LAS TROPAS YANQUIS DE FILIPINAS SERAN TRASLADADAS A LAS INDIAS NEERLANDESAS

Lisboa.—Las tropas norteamericanas que se encuentran en Filipinas parece ser que serán embarcadas con destino a las Indias neerlandesas, donde desde hace algún tiempo funciona un puesto de mando yanqui, según noticias de fuente italiana.—Efe.

ENTUSIASMO EN TOKIO

Tokio.—La noticia de la ocupación de Manila por las fuerzas japonesas ha despertado gran entusiasmo. La radio suspendió sus emisiones para dar la noticia a las 22 horas de Asia oriental.—Efe.

LO QUE REPRESENTA LA CONQUISTA DE MANILA

Tokio.—En los centros oficiales se declara que la conquista de Manila por las tropas japonesas no solamente ha decidido la suerte de las tropas norteamericanas en la isla de Luzon, sino que todas las islas Filipinas pasan a depender militarmente del Japon. Con la ocupación de Manila se ha quitado toda significación militar a la cadena de puntos estratégicos que los norteamericanos habían fortificado poderosamente, puntos entre los

cuales figuran la isla del Corregidor, la base naval de Cavite, y los aeródromos de Nicholson-Field y Clarke-Field, sobre los cuales se basaba todo el sistema defensivo norteamericano de Filipinas.

Desde el punto de vista político, la conquista de Manila representa que ha quedado fuera de combate otro bastión del imperialismo angloamericano, en tanto que dentro del orden económico, el dominio de Filipinas pone a disposición de los japoneses todos los inmensos recursos del archipiélago, principalmente en hierro, algodón, cañamo y azúcar.

Por otra parte la bahía de Manila estaba considerada hasta ahora como la mejor defendida de Filipinas, y los norteamericanos se enorgullecían de que la isla del Corregidor era la fortificación más potente del mundo. Esta isla, masa rocosa de 212 metros de altura, se encuentra rodeada por tres cinturones defensivos, cada uno de los cuales cuenta con potentes baterías artilleras de 15 y 30 centímetros, así como numerosas piezas antiaéreas. A través de las rocas han sido construídos grandes túneles, para el transporte de municiones, desplazamiento de tropas y otros servicios militares.

Se considera que la caída de Manila es una consecuencia de la primera ofensiva japonesa sobre Pearl Harbour, donde la escuadra norteamerica-

na del Pacífico quedó diezmada e imposibilitada para una actuación eficaz. Otro de los motivos que han producido el triunfo nipón, es que el general Mac Arthur no contaba con los recursos que la opinión calculaba, hecho éste que había llegado a producir una sensación de seguridad totalmente injustificada.

Se hace notar que la mayor parte de la flota norteamericana destinada a la defensa de Manila se encuentra estacionada en la base de Cavite, al Sur de la capital y situada sobre el mismo golfo. Esta flotilla de Asia, está mandada por el almirante Short, y antes de la guerra se componía de cruceros pesados, ligeros, destructores, submarinos y un portaaviones. Se afirma que gran parte de estas unidades se encuentran encerradas en Cavite y que acabarán por caer en manos de los japoneses.—Efe.

UNA GRAN CONCENTRACION DE BUQUES NORTEAMERICANOS BOMBARDEADA

Tokio.—Las fuerzas de la aviación japonesa han bombardeado intensamente una gran concentración de buques norteamericanos destinados al transporte de las tropas que han evacuado Manila y sus alrededores.

Asimismo la aviación actuó intensamente contra la isla Corregidor.

(Pasa a octava página)

Carta de aprendizaje

Por Ismael García Rámila

Como adecuado complemento al artículo que el pasado domingo publicara en DIARIO DE BURGOS mi erudito amigo don Luciano Huidobro, referente al estudio documental de las actividades gremiales burgalesas en los pasados siglos, extraigo hoy de entre mi acervo de recuerdos, de los tiempos que fueron y doy aquí a la luz, este verídico relato, botón de muestra, bien calificado, de una parte, de la importancia y autoridad de aquellas actividades en el Burgos que fué, y de la otrada la innata y mútua desconfianza de aquellos nuestros antepasados, desconfianza que les hizo someter, al contraste, y aduana notarial, aún los actos más parvos y menudos del vivir cotidiano.

Como aspiró a que el documento no pierda ni un adarme en su ejemplaridad, lo sirvo aquí, horro de arrequisos ortográficos y afeites literarios de erudición barata, sin otro alifio que la salsa—bien espesa por cierto—, de su presa machacona, tenaz y leguleya, indultando, tan sólo, al que leyere—en ejercicio de caridad cristiana—, de la ingrata contemplación de las páginas de letra procesal encadenada en la que el amanuense redactó el documento: dice así la escritura:

Sean quantos esta carta de aprendizaje y lo que en ella sera contenido vieses, como yo Pascual Zillero vezino del lugar de Villamayor aldea de belorado otorgo e conozeo por esta carta que pongo e sientto por aprendiz con vos Pedro ibañez, sastre, vezino desta ciudad de burgos que estais presente a Juan de diego mi hijo, de hedad de doze años que está presente, por tiempo y hespazio de seis años que corren y se cuentan desde oy día de la fecha desta carta en adelante, durante el qual dicho tiempo os a de servir en el dicho vuestro ofizio de sastre y le aveis de tener en vuestra casa y dade de comer y cama y acerle buen tratamiento y enseñarle el dicho vuestro ofizio como vos lo sabéis sin encubrir ni ocultar cosa alguna, y por el trabajo que aveis de tener y para ayuda de lo que a de comer os tengo de dar ocho ducados pagados en los quatro años primeros a dos ducados cada un año, en que començara la primera paga para el día de Santiago de Julio del año que viene de mil e quinientos e noventa e dos años y de allí adelante en los otros tres años a dos ducados cada año sucesivamente hasta ser cumplidos y acavados de pagar los dichos ocho ducados, y me obligo en forma con mi persona e bienes auvidos e por auer de que os servirá dicho mi hijo los dichos seis años bien e fielmente sin se ir ni ausentar de vuestra casa y sin os hazer falta alguna della ni de lo que del confiaredes, y no lo haziendo y cumpliendo así que a mi costa podais recibir otro ofizial del dicho ofizio que os sirva lo que él faltare cuenta lo que costare y por lo que costare pueda ser executado como por deuda líquida y sobre ello sereis creído por vuestro juramento e que lo difiero sin otra liquidación alguna e rrenuncio en este caso la ley y derecho que dize que el que deja algo a derecho y declaración de otro que antes que lo haga se pueda arrepentir y rebocarlo, y yo el dicho pedro ibañez que estoy presente acepto esta escritura y me obligo con mi persona e bienes auvidos e por auer de tener al dicho Juan de diego en mi casa y servicio todo el dicho tiempo de los dichos seis años y que du-

rante ellos le daré de comer y cama y le hare buen tratamiento y le enseñare e dicho mi ofizio en todo lo que en mi fuere sin le encubrir ni ocultar cosa alguna y le daré de comer en todo el dicho tiempo e cumpliré lo que por ella soy obligado so pena de vos pagar las costas daños maravedises y menoscavos que por la dicha ragon se os siguiesen e rescrecieren con el doblo, e para lo mexor cumplir debaxo de la dicha obligación de nuestras per sonas e bienes, ambas partes cada uno por lo que le toca por la presente damos y otorgamos todo nuestro poder complido bastante qual de derecho se requiere a todas e a qualquier justizias que sean, a la jurisdicción de las quales y de cada una de ellas nos sometemos con las dichas nuestras personas e bienes para que por la vía más executiva e rigor, de derecho nos compelan e apremien al cumplimiento e pago de todo lo susodicho como si todo ello fuese sentencia definitiva de juez competente dada contra nos e por nos pedida e consentida e pasada en autoridad de cosa juzgada, sobre lo qual renunciamos nuestro propio fuero jurisdizion e domicilio e la lei si conveneri digestis de jurisdizione omnium judicium, e todas otras qualesquier leis fueros e derechos, ordenamientos escriptos e non escriptos que en nuestro favor sean en fe de lo qual fazemos la presente escritura que fue fecha y otorgada en la ciudad de Burgos a veintiseis días del mes de Julio de mil e quinientos e ochenta y nueve años, testigos que fueron presentes a todo lo que dicho es, bartolomé Harto de Salazar y Juan de busto carranza e antonio alvarez estantes en la dicha ciudad, e por que los dichos otorgantes dijeron no sauer firmar rogaron a un testigo lo firmase por ellos, e yo el dicho presente escribano doy fe que conozeo al dicho pedro ibañez el qual se contenta con el conocimiento del dicho pascual zillero—Por testigo—Bartolomé Harto de Salazar—rubrica do—pasó ante mi—Andrés de Carranza—rubricado.

(Protocolo del escribano del número de la ciudad de Burgos Andrés de Carranza, año 1589, tomo primero, sin foliación).

Una escuela para ciegos en Burgos

La Delegación Provincial de la Organización Nacional de Ciegos pone en conocimiento de todos los ciegos de Burgos y su provincia que a partir del día 10 de los corrientes y en el local que ocupa la Delegación sita en la calle de la Moneda, número 11, 1.º, darán principio las clases de enseñanza a fin de recibir la instrucción primaria todos los privados de vista que deseen asistir a la misma. Dichas clases estarán dotadas del material escolar adecuado y la enseñanza será gratuita.

Diario de Burgos
Apartado 46

Deportes

¿Habrá el día de Reyes un gran partido de fútbol?

Transcurrida la etapa de febril actividad derivada del campeonato regional, pudiera parecer que el fútbol burgalés había entrado en un periodo de franco descanso, motivado por el tiempo y por la carencia momentánea de torneos hasta la iniciación del campeonato amateur.

Pero ese paréntesis —que, por otra parte, los aficionados habrían de cubrir en franco sentido deportivo manteniendo su asistencia a la Gimnástica— la Directiva no quiere que se prolongue.

Por eso, ha venido verificando diversas gestiones para conseguir que el día de Reyes actuara en Laserna, la Real Sociedad o el Real Unión, a pesar del considerable esfuerzo que esto significaba.

Sin embargo, el hecho de que el primero de esos conjuntos tenga comprometida la fecha y de que el Real Unión ha de actuar en Zamora, veda a la afición de presenciar encuentro de tan altos vuelos.

A pesar de eso, la Directiva no ceja. Y ha entablado negociaciones para que vuelva a visitarnos la Cultural Leonesa. A estas horas se halla la pelota en el tejado, pero se tienen impresiones optimistas respecto del final de las conversaciones.

Si es así —y el próximo martes diremos a nuestros lectores lo que haya concretamente— pasado mañana tendremos un gran partido de fútbol, repitiéndose la lucha más interesante de la reciente temporada.

Así, pues, ya lo saben los amantes del deporte. Quizá la Cultural nos visite. Ahora, si se llega a realizar este propósito, la afición en bloque debe acudir a Laserna.

Palabras cruzadas

Por L. V. O.

1 2 3 4 5 6 7

I						
II						
III						
IV						
V						
VI						
VII						

Horizontales

- I Recientemente se ha celebrado uno (plural).
- II Demostrativo.
- III Que dañan.
- IV Se estremece.
- V Al revés, conjunción.—Terminación verbal.
- VI Sujetarán.
- VII Desperdicio de un vestido.

Verticales

- 1 Apercebido.
- 2 Pueblo de la provincia de Palencia.
- 3 Desgaste.—Letras de "trimestre".
- 4 Al revés, letra griega.—Terminación de infinito.
- 5 Remitirá.
- 6 Al revés, cierto color.
- 7 En las entidades industriales.—Negación.

Burgos hace 30 años

Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al martes 26 de Diciembre de 1911

Anoche, en Villaquirán, chocaron el tren mixto número 31 y varios vagones del tren de mercancías 1.049, resultando heridos el maquinista y el fogonero del primero Pedro San José y José Larxe y el conductor Vicente García y los mozos del mercancías Jesús Quecedo y Fermín Alvarez, todos leves.

—Ha fallecido el joven coadjutor de la parroquia de San Lesmes Abad, don Pedro Eneadguila.

Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al miércoles 27 de Diciembre de 1911

En junta general celebrada por el Círculo de la Unión, para la renovación de cargos han resultado elegidos:

Presidente, don Domingo Dancausa; contador, don Eleuterio M. Astorza; bibliotecario, don Félix Cecilia Ortuza; vicesecretario, don Manuel Rivera; vocal, don Juan Pérez Díez.

—También celebró su junta anual el Círculo Venatorio, quedando constituida la directiva en la forma siguiente:

Presidente, don Agustín Rodríguez; vicepresidente, don Leandro Martínez Gutiérrez; secretario, don Joaquín Díez García de Quevedo; vicesecretario, don Segundo Cano; tesorero, don Donato Arconada; vocales: don José Cámara, don Isidoro Salinas y don Bonifacio Santa María.

Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al sábado 30 de Diciembre de 1911

Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de San Lesmes, el virtuoso, presbítero don Serafín Alonso Linaje.

—De Real orden ha sido nombrado alcalde de Burgos don Aurelio Gómez González.

ANUNCIOS OFICIALES

Ayuntamiento de Burgos

Se halla vacante el puesto central número cuarenta del Mercado de Abastos de la Zona Sur.

Las instancias solicitándole pueden presentarse en las oficinas de la Secretaría municipal, antes de las doce horas del día 10 de los corrientes.

ANUNCIO

Fernández-Villa Hermanos Banqueros

Habiendo sufrido extravío, según manifestación del interesado, el resguardo de imposición a plazo fijo número 2.295, de 2.000 pesetas, expedido el día 17 de Octubre de 1911, a nombre de don Hilario Sedano López y doña Emiliana Torre López, se anuncia al público para que, el que se crea con derecho a reclamar, lo verifique dentro del plazo de un mes, a contar desde la publicación de este anuncio, advirtiéndose que, transcurrido dicho plazo sin reclamación alguna, se expedirá nuevo resguardo, anulando el primitivo y quedando este Banco exento de toda responsabilidad. Burgos-4-Enero-1912.

«AUXILIO SOCIAL»

CONCURSO

Se anuncia a concurso el suministro de pescado, verduras y sobras del rancho de los comedores de "Auxilio Social", en el que podrán tomar parte todos los industriales de esta plaza, ateniéndose al pliego de condiciones que para tal efecto se halla en esta Delegación, sita en Benito Gutiérrez número 1, primero, y a disposición de los interesados.

El plazo de presentación de pliegos termina el 5 de Enero, a las trece horas del mismo.

El importe del presente anuncio será de cuenta del adjudicatario.

ACCION CATOLICA

Obsequio a las reclusas de la Prisión provincial

Deseosas las jóvenes de Acción Católica de hacer llegar a todas partes la benéfica influencia de la Campaña de Caridad y las puras alegrías de la Navidad cristiana, acudieron el primero de año, a la Prisión Provincial y obsequiaron a las reclusas con una espléndida merienda.

A continuación tuvo lugar una velada, a la que asistieron: el señor rector con la Junta de Disciplina, señor capellán, las señoras auxiliares del señor capellán, que con santa alegría se ocupan de esta importante obra, la presidenta y el Consejo Diocesano de las jóvenes de Acción Católica y numerosas asociadas.

El señor director recordó la primera vez que las jóvenes de Acción Católica penetraron en la Prisión, una fecha similar a esta, llevando junto con la irradiación de su alegría juvenil, algo que llenó de ternura el corazón de las reclusas y les trajo el recuerdo del hogar... de los "nacimiento" y villancicos de la infancia. Pide que esta visita, que desde entonces se ha repetido anualmente se haga con más frecuencia, dados los benéficos resultados que produce.

La niña María Luisa Aparicio Cosme, hija de una reclusa, dirigió un saludo lleno de gracia y simpatía. Se representaron dos graciosísimos sainetes interpretados el primero por un grupo de reclusas y el segundo por las jóvenes de Acción Católica de San Cosme.

Recitaron poesías una asociada del mismo Centro de San Cosme y el alumno Gabriel Sáiz y Sáiz. Todos escucharon muchos aplausos.

El simpático acto terminó entonándose los himnos de costumbre.

A ministracion de Rentas Públicas de la provincia

Impuesto de transportes

Para satisfacer el impuesto de transportes en el presente año, habrá de seguirse el régimen que a continuación se indica:

Primer.— Abonarán el impuesto por declaración trimestral dentro de los meses siguientes a cada trimestre, en siguientes casos:

- A) Las líneas regulares de viajeros y mercancías.
- B) Los transportes de mercancías en vehículos de cuatro o más toneladas, los realizados por Agencias de transportes o propietarios de varios vehículos.

Los comprendidos en los apartados anteriores deberán presentar dichas declaraciones dentro del mes siguiente de cada trimestre, entendiéndose que de no hacerlo así, vendrán obligados a abonar en concepto de multa diez pesetas por cada millar de francos que importe la declaración.

Transcurridos tres meses sin efectuar la presentación de la declaración se liquidará el impuesto por recibos especiales.

Segundo.— Podrán acogerse al régimen de conciertos

- C) Los que exploten líneas cuyo recorrido de ida y vuelta o circular inferior a 50 kilómetros, siempre que cada uno de los coches tenga una capacidad no superior a 20 asientos, incluidos los del conductor y cobrador.
- D) Los taxis que hagan viajes fuera de las poblaciones.
- E) Los servicios de romerías, mercados, ferias o fiestas y
- F) Los transportes de mercancías por propietarios de un sólo vehículo para cargas inferiores a cuatro toneladas. En esta clase de conciertos y para los que aleguen que son mercancías propias, será necesario justificar que se halla inscrito en el Matricula de Industrial en el concepto que le permita dedicarse al transporte de mercancías.

A los fines del presente edicto, concede de plazo el actual mes de Enero y próximos Febrero y Marzo transcurrido el cual será liquidado el impuesto por recibos especiales.

Gasquero COCEGA

Declarado de interés nacional

Única patente nacional funcionando indistintamente con antracita carbón vegetal.

Concesionario para

Basilio M. Revilla

Barrio Gimeno 27 - Tel. 2238 - Burgos

LA MISERICORDIA. Santa Clara 2. - Teléfono 1672

EL SEÑOR

Don Julio Abad Garrachón

(Abogado)

ha fallecido en el día de ayer, a los 68 años de edad, habiendo recibido los S. S. y la Bendición de Su Santidad.

(Q. E. P. D.)

Sus apenados hermanos, doña María-Cruz y don Andrés; hermano político, don Francisco Rilova; sobrino, don Fray Francisco María (Cartujo); primos y demás familia.

Ruegan a sus amistades se sirvan encomendárle a Dios Nuestro Señor en sus oraciones y asistir a las honras fúnebres, que tendrá lugar en la Iglesia parroquial de San Lorenzo el Real, hoy domingo 4, a las ONCE, y acto seguido a la conducción del cadáver al cementerio de San José, por cuyos actos de piedad les anticipan las más expresivas gracias.

Vivía: Almirante Bonifaz, número 5.

Por J. M. Castro López

viene de quinta página) que se halla pendiente de por que han de realizar los os a que últimamente me ferido, requisito previo a la ión del proyecto. preciso, de todas formas, que adad vaya percatándose de proyecto de ensanche y re interior, no es labor de un que, por ello, las resolucio no han de ser inmediatas, en talidad, sino puestas en eje del modo, plazo y ritmo que en las necesidades de la ión y siempre ajustándose previo sistema de construc que no pueda agudizar el ema de la vivienda.

ALAS EMPRESAS SE INTERESAN POR LA ESTACION DE AUTOBUSES

La situación creada con motivo de la construcción de la estación de autobuses es de todos modos, y, por consiguiente, es innecesario hacer mención alguna sobre el particular. realidad nos pone de manifiesto que, a los pocos años de ser proyectada y aun antes de su inauguración, resulta inadecuada el tráfico que la ciudad de Burgos recibe.

Remediar este mal tiende el acuerdo adoptado en la sesión de día 31 de Diciembre último, en el que se aprobó la Memoria elaborada por la Comisión de estudio de la municipalización, solo con carácter de regulación por el procedimiento denominado "régimen de concesión", de esta forma conseguiremos dar a Burgos de la Estación que se desea para el normal funcionamiento del servicio, corrigiendo, parte, los males que se derivan de este primitivo proyecto.

Como, pues, éste uno de los problemas que han de quedar zanjados en breve plazo, ya, que, además, varias las empresas que se interesan por tal régimen de concesión, entre ellas alguna gallega.

UNICA SOLUCION PARA EL PROBLEMA DEL HOSPITAL DE SAN JUAN

¿Se irá a la construcción de nuevo Hospital de San Juan? Es preciso modernizar la asistencia hospitalaria de enfermos y tutela de desvalidos, así como sustitución de los actuales establecimientos por otros ajustados a las modernas determinaciones técnicas, facilitando así una eficiente organización de la Beneficencia pública. Sin embargo, las obligaciones que a este respecto, afectan al Ayuntamiento son ínfimas y enmarcan, en cambio, dentro de las que le son asignadas a las Diputaciones provinciales.

La ciudad de Burgos, continuadora de sus tradiciones, aceptó con honrada la carga benéfica que dimanaba del funcionamiento de lo que un día fué Instituto de tipo particular; pero, llegados los actuales momentos, la incorporación la estima superior a las fuerzas, y, aun cuando nuestros deseos son grandes, resulta prohibitivo el seguir, como hasta el presente, destinando a estos fines sumas de tanta cuantía máxima cuando otras obligaciones prioritarias y de carácter esencial para los Municipios, se encuentran ya dotadas y hasta desatendidas. La definitiva solución de este problema no puede adoptarse de modo rápido y ha de ser consecuencia de concienzudo estudio. El que se pulse la capacidad del Ayuntamiento. Transitoriamente, puede quedar resuelto de acuerdo con la excelentísima Diputación, dando a una liquidación urgente problema de la Beneficencia municipal de Burgos y la municipal de su capital, todo ello sin perjuicio de obtener la fórmula definitiva para que una institución de carácter aboelengo no pierda sus características peculiares.

PAVIMENTACION, ALUMBRADO, ALCANTARILLADO

Nuestro compañero, para finalizar su entrevista con el alcalde de la ciudad, inquirió acerca de la posibilidad, inmediata o no, de realizar las obras de pavimentación, alumbrado y alcantarillado para nuevas instalaciones en la ciudad.

El señor Gómez Escolar, reco-

giendo la triple pregunta, contesta:

—Estos tres problemas, que, separadamente, son de un volumen extraordinario, por su íntima unión entre sí ofrecen una única solución conjunta. Porque de nada serviría, por ejemplo, realizar en primer término los trabajos de una nueva pavimentación de las calles de Burgos, si, al cabo de escaso tiempo, como consecuencia del tendido de una red de alumbrado con modernas instalaciones, es preciso volver a levantar el pavimento recién colocado, para, más tarde, con un plan de alcantarillado, repetir la doble operación.

Pero, prácticamente, por eso mismo, con reiterar cuanto se expresó en la sesión de Pleno celebrada el día 29, al discutirse y aprobarse la Carta económica municipal para el año 1942, queda contestada la pregunta que se me formula.

Reconocemos que, en la actualidad, Burgos se halla mal alumbrado, peor pavimentado y carente de los servicios de carácter higiénico que la cuantía de su población impone como imprescindibles. Sin embargo, sólo la labor de saneamiento iniciada para lograr desorganizar el presupuesto ordinario, nos proporcionará la clave de este asunto.

Si, como esperamos, el desarrollo de la carta económica de 1942

nos concede este margen, podríamos dar cima a nuestros deseos. Pero es necesario que los burgaleses sepan que previamente a la confección del presupuesto extraordinario se hace preciso una labor callada y definitiva de las dependencias municipales para preparar, mediante la confección de proyectos, la realización de tales ideas. Todos estos problemas, que de suyo son suficientes para ocupar la máxima atención de un técnico de Arquitectura, nos han movido a la creación de una nueva plaza de arquitecto, pues hasta la fecha resultaba imposible que un sólo técnico fuera capaz de desarrollar, con la rapidez y justeza necesarias, los trabajos que sobre el Municipio pesan.

PALABRAS FINALES

Por lo demás —concluye diciendo el alcalde— todos estos problemas enunciados y los proyectos que con tanto cariño acariciamos, irán siendo objeto de resoluciones firmes, decididas, en momento oportuno. Baste por hoy la enunciación de su estado actual y de sus posibilidades definitivas, basadas, como al principio decía, en un decidido afán: el de servir a Burgos y dar a la economía municipal el único cauce posible, para seguir la magnífica ejecutoria del Ayuntamiento de la Cabeza de Castilla: trabajo y austeridad...

Prensa extranjera

Gibraltar, inexpugnable por tierra y por mar

Acabo de dejar al más alto de todos los jefes de campo británicos, al general vizconde Gort, V. C., que manda en Gibraltar, y al grupo de jefes navales, militares y aéreos del Estado Mayor que están a las órdenes del primero. Este es el primer relato del nuevo Gibraltar que se hace público desde que comenzó el gran programa de defensa.

Durante dos días se me hizo visitar todas las fases de esas fantásticas defensas, comenzando desde que se cruza a esta zona desde la pequeña ciudad de La Línea, en la frontera. Existen tres zonas. Estas son:

La nueva área defensiva contra ataques terrestres desde España. Las aéreas del puerto, que contienen inmensas facilidades de anclaje y muelles y la tremenda nueva base para hidroplanos.

El interior del Peñón propiamente dicho, que se ha desarrollado quintuplicamente desde que comenzó la guerra, porque los británicos han hecho ahora Gibraltar tan inexpugnable por mar como por tierra.

BARRERAS CONTRA TANQUES

Se llega a Gibraltar a lo largo de una estrecha península que separa al Mediterráneo del puerto. En esa extensión de terreno hay veintiséis grupos de barreras de cemento contra los tanques, cruzadas en la carretera, y hay que marchar zigzagueando por ellos durante una milla.

A cada lado de esta única carretera hay un área llana de 700 yardas de anchura, llena de inmensas casa-matas y trampas para tanques, estaciones lanzallamas y baterías antiaéreas.

Al final de esta milla se halla el primero de los dos canales entre el mar y el puerto, cortado a través de la carretera, y que sirven como grandes fosos modernos. Más allá de éstos se llega a las puertas de la guarnición y de los acantonamientos, a las aproximaciones minadas, a los "docks" y al muelle.

Allí fondea una gran escuadra de combate, en la que figuran dos famosos buques que estuvieron reparándose recientemente en Nueva York.

Los obreros están terminando esa gran base nueva para los aeroplanos, sembrada de "catalinas". Estos hidroplanos guardan los convoyes en el mar durante todo un día y patrullan toda la sección occidental del Mediterráneo.

Bajo sus miradas, primero a

través del Estrecho y después hasta Alejandria, se mueven los hombres y el equipo para la ofensiva de Inglaterra en el norte de África, y bajo sus ojos pasarán las fuerzas para la gran batalla de Europa, cuando ésta llegue.

No hay campos de aviación en Gibraltar, lo que es una seria dificultad, y solamente un pequeño lugar de aterrizaje, de 200 yardas de longitud, que tiene un estrecho sendero arenado para los "Spitfires" y "Hurricanes", que tienen su base dentro del Peñón, de modo que allí la fuerza aérea es un arma marítima, y como tal funciona a las órdenes del vicealmirante sir Frederick Edward Collins, el almirante en jefe.

No hay entrada general al Peñón. El mismo Peñón tiene una milla de longitud, media milla de anchura, mil pies de alto, y está formado enteramente de piedra caliza, a través de la cual es relativamente fácil perforar. Sus fortificaciones están centralizadas en cada una de sus tres caras, y cada una de ellas constituye por sí misma una inmensa red.

Se penetra en ese gran sistema por una puertecita. Tiene un biombo de acero contra las bombas y está guardada por un solo centinela. El primer departamento en el túnel principal es un gran hospital con quinientas camas. Más allá hay una sección de gigantescos tanques acuáticos.

Al otro flanco del túnel se hallan la panadería y las cocinas, aprovisionamientos de viveres y zonas para comer que pueden suplir a 7.000 hombres en cada uno de los tres sistemas.

Unos 2.000 obreros perforadores trabajan en Gibraltar veinticuatro horas al día. Existían allí dos millas de túneles cuando comenzó la guerra. Hoy día hay diez. Un total de 20.000 hombres pueden vivir indefinidamente en el Peñón y ese número de hombres está estacionado ahora en Gibraltar.

Una ilimitada serie de túneles y ascensores le elevan a uno desde este nivel hasta la cúspide del Peñón. En cada uno de los seis pisos los depósitos de municiones se extienden por medio de pasillos con vías de rieles hasta los emplazamientos de grandes cañones, que se han extendido en todas las direcciones.

PROYECTORES ENTERRADOS

Los proyectores enterrados son probablemente los más potentes en el mundo. Gibraltar puede hoy formar un tremendo foco de luz con haces que atraviesen la oscuridad ocho millas, por tierra, por mar o en el aire.

El Estrecho de Gibraltar puede

Desde el principio de la guerra, no cesa de atronar el clamoroso propagandista anglosajón sobre "posibilidades ilimitadas", "recursos inagotables", "millones de hombres que superan, sin posible comparación, a la suma de soldados de que pueda disponer el adversario". En comprobación de estos asertos, se barajan estadísticas interminables, todas, al parecer, de exactitud ultramatemática sobre el aumento semanal, mensual y anual de la producción bélica. El público está cansado de leer, por ejemplo, que las fábricas aliadas de aviación producirán dentro de determinados meses, tantos miles de aeroplanos, tantos millones de toneladas de construcción naval, de carros de combate, de cañones, etc., etc.

De la misma suerte se argumenta sobre el número de combatientes, en América tenemos tantos millones de posibles soldados; en Inglaterra, tantos; en las posesiones británicas, cuantos; en las estadounidenses, tales cifras; en los posibles aliados, cuales. Entretanto suman tres cuartas partes de la humanidad, mientras que nuestros adversarios solamente disponen de una escasa cuarta

parte, cuya mitad ha sido ya destruida y la otra mitad se encargan los rusos de dar de ella buena cuenta. No se negará que éste es el fondo de artículos, proclamas, arengas y discursos que de continuo nos ofrece la propaganda anglosajona.

A la observación que les sale al paso en todas partes, preguntándoles ¿por qué entonces no ha terminado ya la guerra? ¿Por qué no dan muestras palpables de esa superioridad abrumadora, incompatible con una guerra larga, de la que tanto habla esa misma propaganda? A esta observación, repito, contestan que necesitan mucho tiempo para poner en acción esos "inmensos recursos", que hasta el presente, no se ha podido fabricar ni movilizar más que una parte mínima; que se están construyendo nuevas fábricas, nuevos astilleros... que se preparan nuevas leyes; que se estudian nuevos proyectos de capacidad desconocida totalmente hasta el presente. El propio Mr. Churchill acaba de confesar que hasta 1943, no podrán disponer de esos "inmensos recursos". Parece imposible que políticos eminentes empleen razonamientos que tanto se parecen a los sueños de la lechera, que inmortalizó nuestro fabulista.

¿Tan seguros están los ingleses y sus aliados de que en estos dos años que necesitan para poner a punto sus "inmensos recursos" no los perderán o de que no pasarán a manos de sus adversarios antes de que termine ese periodo de preparación? Por el pronto, ya han perdido Hong-Kong, Guam, Wake... Tailandia y la Indochina francesa se han pasado a la otra banda. Malasia lleva idéntico camino y lo recorre con extraordinaria rapidez. Otro tanto puede afirmarse de las Filipinas. Los mismos ingleses temen ya por el futuro inmediato de Birmania, de las Indias británicas y holandesas... Esto sólo en Extremo Oriente. Más todavía han perdido en Occidente: lo mejor y más productivo y más industrial de Rusia; toda Francia, Noruega, Polonia, Holanda, Bélgica, Yugoslavia, Grecia...

Todos los países que acabamos de nombrar pertenecían a los "inmensos recursos" democráticos. Los beligerantes "democráticos" no solamente los han perdido, sino que los han visto pasar a manos de sus adversarios. Hay, por lo tanto, que efectuar una suma proporcional en los "recursos" del enemigo.

Lo peor para la propaganda democrática es que esta resta y esta suma no se han cerrado, ni, por ahora, lleva camino de cerrarse. Precisamente en estos días se aumentan en proporciones tan alarmantes, que si continúa este ritmo, para cuando llegue 1943 no quedará nada de esos inmensos recursos en manos de los que tanto sueñan ahora en disponer de ellos para dentro de dos años. Habrán cambiado de dueño. He aquí descubierta el gran fallo de esos cálculos, de esas estadísticas y de esas cifras de que tanto abusan los anglosajones. Se olvidan de lo que han perdido, de lo que están perdiendo y de lo que pueden perder. No tienen presente que para que no fallen los cálculos solamente se puede contar con lo seguro, con lo que es posible defender de tal modo que no haya posibilidad de que pase a ser posesión del enemigo.

estar y estará abierto, pase lo que pase en España. El Gobierno británico nunca ha hecho esta afirmación. El vicealmirante sir Frederick Edward Collins y el Mando Naval británico en Gibraltar la hacen.

(De "The Daily Telegraph", de Londres).

La resistencia de Malta

Sir Edward Jackson y su esposa, que han permanecido en Malta desde que comenzó la guerra, sufriendo cientos de raids aéreos alemanes e italianos, han visitado recientemente Londres, trasladándose en avión, y ahora ya están de nuevo en la isla.

Sir Edward, a las órdenes del gobernador teniente general sir William Dobbie, es responsable de la administración civil de la isla. Conoce hasta el mínimo detalle, todo lo que la población ha tenido que soportar durante meses de bombardeos casi incessantes, durante meses de sitio, sufriendo más de 800 alarmas aéreas, de las que 500 resultaron raids completos.

Malta, naturalmente, es el punto más resistente de todo el Imperio; ¿Y qué es? Es un pequeño lugar, que mide sólo, aproximadamente, 120 millas cuadradas en total, situada justamente en el centro del Mediterráneo, a menos de 60 millas de Sicilia, pero a unas mil, en cualquier dirección, de las más cercanas bases navales de Gibraltar y Alejandria. En ella se apiñan 250.000 personas, constituyendo una población mucho más densa que la de Gran Bretaña. Verdaderamente la gente vive apretada, y el contener una casa 15 o 20 habitantes, no significa nada, habiendo escapado a los daños, gracias a su magnífica disciplina y debido a los eficientes refugios instalados. ("London Calling", Londres).

Lea los ANUNCIOS ECONOMICOS

BARACHOL

Contra la sarna. Evita enormes molestias y gastos. Superior a toda imitación.

Censura Sanitaria número 1.121

Ayer continuó sus sesiones el VI Consejo de la Sección Femenina

Granada.— El Consejo de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS ha continuado hoy sus tareas en el palacio de Santo Domingo, lugar en el que vivió Fray Luis de Granada. De él fué habilitada para la sesión la sala grande, que es una de las mayores de España, adornada con tapices, cuadros de Isabel la Católica y de Santa Teresa de Jesús y presidida por los retratos del Caudillo y de José Antonio.

A la entrada figuraban todos los guiones de las jefaturas provinciales, así como una exposición de los trabajos realizados por las distintas secciones de la organización y cuya cifra fué reseñada ayer por la secretaria nacional.

Con asistencia de todas las congresistas, la regidora central de personal, en sesión privada, leyó una ponencia sobre "Clasificación de las provincias según los trabajos realizados en el año". Hizo un resumen de las actividades desplegadas e indicó la labor a seguir en el año que empieza, dando para ello las normas e instrucciones oportunas.—Cifra.

Granada.— El Consejo de la Sección Femenina ha reanudado sus tareas esta tarde.

La regidora central de Prensa y Propaganda habló sobre la labor desarrollada en su departamento. Encañó el interés de las delegadas provinciales sobre los proyectos de escuela popular ambulante, el cine proyección y para la intensificación de la campaña de la recogida de papel.

La auxiliar central de Prensa y Propaganda expuso el proyecto de crear una cátedra o escuela ambulante popular. Pretende la Sección Femenina entrar en contacto con la masa para formarla según la doctrina de Cristo y la nacional sindicalista, cultural y agrícola para llevar estas enseñanzas a los medios rurales.

Hizo constar que se ha preparado ya el carrozado de la primera cátedra escuela ambulante que se quiere que de montada en la próxima primavera. Una de las enseñanzas que la citada cátedra ambulante llevará a los medios rurales, es la de capacitación de

la mujer para el hogar, como mujer, como madre y como base y fundamento de la familia.

También dió cuenta la auxiliar central de Prensa y Propaganda de que en fecha próxima se entregarán a todas las delegaciones provinciales, aparatos cinematográficos y películas para que sean proyectadas en los casos que se estime necesario.

Las camaradas directoras de las revistas "Y" y "Medina" explicaron la "Historia y orientación de las mismas" y dieron normas para la mejor distribución de los trabajos.

Como ampliación a la lección de la regidora central de Personal que se desarrolló esta mañana, esta tarde se ha facilitado una nota en la que dice se han formado en el año 1941, entre mandos, profesoras y especialidades, 16.482 camaradas en 788 cursos nacionales y profesionales celebrados.

El embajador inglés sale para Londres y el de Portugal regresa a Lisboa

Lisboa.— El embajador de la Gran Bretaña en Portugal ha salido de Lisboa con destino a Londres.—Efe.

Lisboa.— El embajador de Portugal en Londres, Armando Monteiro, ha llegado a Lisboa para informar a su Gobierno, Permanecerá en la capital algún tiempo.—Efe.

La Unión Surafricana se encuentra en guerra con Bulgaria

Pretoria.— Un decreto ha sido publicado por el cual se hace público que la Unión Surafricana se encuentra en guerra con Bulgaria.

La disposición tiene efectos retroactivos desde el 13 de Diciembre de 1941.—Efe.

Bardía y Sollum han cumplido su misión de contener al enemigo durante el mayor tiempo posible

Decrero "M-f-ni" en su comentario militar

ATAQUES DE LA AVIACION

Berlín.— La aviación alemana ha atacado con éxito a las columnas británicas en marcha por la carretera de Bardia, según se anuncia oficialmente. Cinco vehículos resultaron incendiados y otros muchos averiados a consecuencia de los bombardeos. Además, se ocasionaron muchas bajas a las tropas que avanzaban en columnas.

PRISIONEROS EN BARDIA

Londres.— Tres mil prisioneros alemanes e italianos han capturados las fuerzas británicas en Bardia, según una comunicación oficial.—Efe.

LAS FUERZAS QUE ENTRARON EN BARDIA

Londres.— Las fuerzas británicas que entraron en Bardia estaban constituidas por unidades principalmente surafricanas, que ocuparon los últimos reducidos en su carga a la bayoneta, según se declara en los círculos oficiales.

En el sector de Agedabia la situación permanece invariable.

BARDIA Y SOLLUM HAN CUMPLIDO SU MISION

Roma.— La suerte de Bardia estaba ya prevista hace tiempo el cuadro del conjunto de las operaciones —dice la Agencia Stefani en sus comentarios a la situación de Libia—. Bardia resistió hasta hace más de un mes a fuerzas superiores en número. Las guarniciones de Bardia y Sollum han cumplido su misión, que era la de retardar al enemigo el mayor tiempo posible.—Efe.

MAS PRISIONEROS

El Cairo.— El comunicado del gran cuartel general británico de Oriente medio señala que además de los 1.150 prisioneros de guerra británicos que han sido liberados hasta ahora, se han cogido hasta hoy más de cincuenta mil prisioneros de guerra italianos y alemanes, entre ellos el mayor-general Schmidt, oficial de estado mayor administrativo del grupo acorazado Africa.

El número de bajas durante toda la operación —agrega— se ha elevado a sesenta muertos y 3.000 heridos. Las bajas enemigas, aparte de los prisioneros, no han sido aún calculadas. En la región de Agedabia, en un combate, una columna alemana de la que formaban parte autos blindados y artillería, se vio obligada a retirarse perdiendo algunos vehículos, dos camiones anticarro y dejó en nuestras manos 45 prisioneros, de ellos tres oficiales.—Efe.

Renace la normalidad en Manila

LOS JAPONESES PROSIGUEN SU LABOR DE OCUPACION

Tokio.— Comunicado del cuartel General Imperial:

"Las tropas japonesas, que comenzaron a entrar en Manila en la tarde de ayer, prosiguen la ocupación de la ciudad".—Efe.

HOY ENTRARA EN MANILA EL GRUESO DEL EJERCITO JAPONES

Tokio.— El grueso del ejército japonés hará hoy su entrada en Manila. Se cree que las fuerzas japonesas dejarán únicamente una pequeña guarnición en la capital filipina, ya que por no esperarse resistencia alguna por parte de la población se cree que bastará con una fuerza de vigilancia. El orden será mantenido en cooperación con las fuerzas locales de policía.—Efe.

LA NOTICIA EN NORTEAMERICA

Nueva York.— Casi simultáneamente a la entrada en la capital de Filipinas de las tropas japonesas, los periódicos publicaban grandes titulares en los que se leía "Manila en peligro", "La caída de Manila es inminente". Los comentaristas, por su parte, en un estilo propiamente norteamericano, daban cuenta "de que en 30 minutos la ciudad de Manila ha pasado a la primera línea de fuego". Cuando estas palabras se escribían, estaban, en efecto, las tropas japonesas a menos de 30 kilómetros de Manila.

Los relatos de la batalla están cuajados de nombres españoles. Los japoneses conquistaron, antes de entrar en Manila, Lucena y Dolores, al Sur; San José, San Quintín y Zaragoza, al Norte.

El último comunicado del general Mac Arthur era de un laconismo dramático: "El enemigo empuja con grandes fuerzas por el Norte y el Sur. Sus aviones en picado son dueños prácticamente del aire y de las carreteras. Los japoneses utilizan aviones de material motorizado". Estas fueron las impresiones de la guerra recogidas por la Prensa norteamericana antes de que la conquista de Manila por los japoneses fuese un hecho consumado.—Efe.

LOS BARCOS ENCERRADOS

Tokio.— En los círculos informativos se facilita la lista de buques de guerra norteamericanos que antes de la lucha en el Pacífico constituían la escuadra de Filipinas, cuya mayor parte se cree está encerrada.

Tales buques son: crucero pesado "Houston", de 8.050 toneladas, buque insignia; cruceros: "Marblehead", "Cincinnati" y "Trenton", de 7.050 toneladas; el destructor "Paul Jones", y otros 16 buques de esta clase, 10 submarinos de nuevo modelo y otros 12 de modelo antiguo, y, finalmente el portaaviones "Heron".—Efe.

NERVIOSISMO EN LA BOLSA

Nueva York.— La Bolsa ha dado muestras de nerviosismo en la primera sesión después del comienzo del año. En general las acciones sufrieron un descenso, especialmente por lo que se refiere a los petróleos.

LA REACCION OFICIAL NORTEAMERICANA

Nueva York.— Manila y Cavite han pasado a poder de los japoneses. La reacción oficial norteamericana, aun que reconoce la gravedad del episodio, ha consistido en reducir su importancia en orden a la marcha total de la guerra.

"Por lo pronto —se declara en Washington— las hostilidades continúan al Norte de Manila, donde las tropas filipinas y norteamericanas dominan una considerable franja del territorio que bordea las costas del Pacífico". Por otra parte, el presidente Quezón se ha comprometido a no firmar una paz separada.

La base naval de Cavite, situada en una península a diez millas de Manila por ferrocarril, y a seis millas por mar, está constituida por una agrupación de 250 edificios que se extienden sobre una superficie de 300.000 metros cuadrados. Se afirma que la mayoría de los depósitos militares, archivos y maquinaria, fueron evacuados o destruidos antes de la entrada de las tropas japonesas. En Washington se desmiente la noticia japonesa según la cual el general Mac Arthur había sido herido durante los últimos ataques.—Efe.

ATAQUE AEREO A LA ISLA DEL CORREGIDOR

Washington.— El departamento de la guerra comunica que los aviones japoneses han atacado la isla del Co-

regidor durante cinco horas seguidas. Añade que fueron derribados tres aviones nipones, por lo menos.

HACIA LA NORMALIDAD

Tokio.— Las fuerzas japonesas no han encontrado al ocupar Manila ninguna huella de incendios a consecuencia de bombardeos sobre objetivos no militares. Por el contrario, en la misma tarde de hoy sábado, se observan incendios en las dos orillas del río Pasig, donde las tropas norteamericanas, antes de replegarse, prendieron fuego en los muelles y almacenes y depósitos de petróleo y de municiones. Los 1.500 súbditos japoneses que vivían en Manila han sido encontrados sanos y salvos. La circulación y el aspecto de la ciudad son normales. El alumbrado eléctrico funciona y los tranvías circulan ya, según informa el corresponsal de la Agencia Domei desde la capital filipina.—Efe.

Wavell asume el mando único en el Pacífico suroccidental Por nombramiento de Roosevelt y Churchill

SEGUN CORDELL HULL LA SUERTE DE LOS PAISES TOTALITARIOS ESTA ECHADA

Washington.— Los países que han firmado la declaración colectiva, de la cual se dió ya noticia, son Australia, Bélgica, Canadá, Costa Rica, Cuba, Checoslovaquia, República de Santo Domingo, El Salvador, Grecia, Guatemala, Haití, Honduras, Luxemburgo, Nueva Zelanda, Nicaragua, Noruega, Panamá, India, Polonia, Unión Surafricana, Yugoslavia, la U. R. S. S., China, Inglaterra y los Estados Unidos.

Los firmantes se han comprometido a que los Gobiernos de sus países respectivos, algunos de los cuales se encuentran exiliados, colaborarán en la lucha contra las potencias del pacto tripartito y sus adheridas que se hallen en guerra con dichos Gobiernos, y pondrán a disposición de la causa común todos sus recursos y reservas militares y económicas.

Cada Gobierno se compromete a cooperar con los demás signatarios y a no concluir armisticio y paz alguno por separado.

Cordell Hull declaró al serle entregada la declaración, que este documento constituía el mayor esfuerzo común registrado en la historia, por obra de la voluntad de 26 naciones libres que representan a la mayoría de todos los habitantes del mundo. Finalmente Hull afirmó que la suerte de los países totalitarios estaba echada.—Efe.

LA SITUACION DE LINDBERGH

Nueva York.— Lindbergh se ha alistado como voluntario en la aviación militar. La noticia es subrayada por todos los periódicos como expresión unánime del país de llevar la guerra hasta el final.

Lindbergh se negó a hacer declaraciones y también guardó silencio cuando se le preguntó qué había de cierto en los rumores de que

había devuelto al mariscal Goring una condecoración que le otorgó la aviación del Reich.

La edad del famoso piloto —39 años— le tendrá alejado del frente, y le obligará a realizar una labor de enseñanza y laboratorio.—Efe.

EL MANDO UNICO EN EL AREA DEL PACIFICO

Washington.— Roosevelt y Churchill han anunciado el nombramiento del general Wavell, para el mando único, en el área del Pacífico suroccidental.

El almirante Hart, jefe de la flota asiática de los Estados Unidos, asumirá el mando de todas las fuerzas navales en el área que se encuentra bajo la dirección de Wavell.

El general Pownall, será el jefe del Estado Mayor del general Wavell.

El general Chiang-Kai-Chek tendrá el mando supremo de todas las fuerzas de tierra y aire de las na-

ciones unidas, en las operaciones en China.—Efe.

LO QUE SE ENTIENDE POR AREA DE LA REGION SUROCCIDENTAL

Washington.— El general Wavell se encargará en fecha muy próxima de las nuevas funciones. Representantes de los Estados Unidos y de la Gran Bretaña figurarán en el Cuartel general encargado de preparar los planes estratégicos.

La declaración en que se da cuenta de los nombramientos del general Wavell, almirante Hart, general Pownall y mariscal Chiang Kai-Chek ha sido publicada simultáneamente en Washington y Londres. En ella no se precisa lo que exactamente se entiende por área de la región suroccidental del Pacífico, pero, según se cree en los círculos competentes de Washington, engloba Singapur, Malasia, Indias neerlandesas y Filipinas.

Efe

La Exposición del Libro Español Será llevada a otras capitales americanas

Madrid.— Ante el éxito de la Exposición del Libro Español, que, organizada por el Consejo de la Hispanidad, se celebra en la ciudad de Lima, bajo la dirección y vigilancia del marqués de Lozoya y de don Pedro Moulane Michelena, con este fin enviados por el Consejo, es numerosísima la cantidad de felicitaciones e invitaciones que para su exhibición en otros puntos de América se reciben.

Piensa el Consejo de la Hispanidad trasladar, pues, esta Exposición a otras capitales americanas, lo que pone en conocimiento de los editores que a ella, con tanta generosidad, contribuyeron, a la vez que les invita para que con el fin de ampliar y convertirla en un vivo exponente del libro español, continúen favoreciendo con las nuevas publicaciones a esta Exposición, que de un modo permanente y circularmente recorrerá el mundo hispánico.—Cifra.

La aviación alemana prosigue sus ataques

Berlín.— La aviación alemana ha prosiguido sus ataques interminables contra las fuerzas soviéticas, comunica la Agencia D. N. B. en su ampliación al parte de hoy. Moscú fué atacado en la noche del 2 al 3 de Enero, colocando sus bombas en las estaciones ferroviarias y depósitos de municiones.

En Africa del Norte, sector de Agedabia fueron paralizados poderosos ataques realizados por los tanques ingleses apoyados por la artillería. La ocupación de Bardia ha costado a los ingleses duras pérdidas. Los ingleses hacen soportar el peso de los ataques a las unidades coloniales y de los dominios.—Efe.

LA GUERRA del DIA

Madrid.— El redactor militar de la Agencia "Efe" escribe:

"En Filipinas, la atención se concentra en la bahía de Manila. Si los americanos resistirán o no en las defensas de Corregidor y Polillo, depende de varios factores, y uno de ellos, de que puedan o no escapar y de que en Cavite existan fuerzas navales bloqueadas. Lo que es cierto es que mientras que no cambie la proporción de fuerzas, las operaciones militares, en Luzón, más que una lucha entre dos bandos lo son entre los japoneses y la falta de comunicaciones. Algo

La atención está concentrada en Manila

de esto pasa también en la península malaya, en donde los japoneses todavía operan en zona montañosa, pero ya con carreteras capaces para expediciones motorizadas.

Las operaciones en Crimea y otros lugares del frente ruso siguen activamente. A pesar del frío los alemanes hubieran podido contener el avance ruso con sólo mantener sus efectivos de hace unos meses. Es de suponer que cuando prefieren acortar las líneas y desgarnecerlas en parte es porque tienen otros objetivos en estudio.

Efe